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不用再問下去了！ 

何署長卓飛：體育署本來就要負責全國體育事務的推動。 

徐委員榛蔚：負責相關政策的發展，所以您有信心這麼做，是不是？ 

何署長卓飛：是。 

徐委員榛蔚：不要自己站在這裡當砲灰，讓別人在後面坐享其成。 

何署長卓飛：它協助我們體育署進行跨部會的協調。 

徐委員榛蔚：剛才各委員也都說到單項的部分被壟斷或是被獨占，相信署長也知道相關內容。以下

本席就如何保障運動員以及國手的未來提出幾點供您參考，我在此不提里約奧運的事情，我們

就實際面來探討。原民會對於原住民的國家退役選手有一個方案，就是一年補助專業教練到重

點學校，薪水是固定的，這是對退役運動員的尊重，況且他們的專才和強項就是在運動。另外

，原民會還有一個計畫，就是對偏鄉地區原住民學校的球隊給予裝備補助，以及一年度的補助

，目的是為了保障原住民，請問體育署對於退役的運動員有任何的培育計畫嗎？ 

何署長卓飛：我們正在擬定優秀運動員職涯發展的方案。 

徐委員榛蔚：是運動員生涯規劃與轉職輔助計畫，對不對？但我們想想，運動員從小到大，再到出

國參加亞運、奧運就是以運動為專才，要是輔導他去賣牛肉麵或是做其他的事情，那會是他的

專才嗎？國家培養這些國家級的選手，當他們退役時，我們卻沒有保障他們的工作權。 

何署長卓飛：新規劃的方案會更多元化，包括未來推動國民運動指導員，也會擴增專任運動教練名

額；另外，針對運動彩券的經銷商，我們會讓優秀運動員有優先錄用的機會，這些名額或是擴

增部分都會以運動員為優先。 

徐委員榛蔚：瞭解。不過，不論他們是做專業教練或成為學校的約聘僱老師，不能壓縮到體育老師

，因為體育老師修有教育學分。退役的國家選手可以成為專業教練，因為他的專才就是運動，

所以要善用專才、善用這些資源，而不是像剛才許毓仁委員所講的用過即丟，變成拋棄式，這

太可憐，也可悲了。請保障國手退役之後能夠有安定的生活，這才是最重要的事情，否則光輝

之後，他們的人生是黑暗的，這真的太辛苦，也太可憐了。請體育署要重視體育人才，謝謝署

長。 

何署長卓飛：是的，謝謝委員。 

主席：本席要做變更議程的建議，剛才賴委員瑞隆說下次再質詢，但是怕影響其他委員，也怕影響

其他委員的時間，所以在署長離開的 15 分鐘裡，我們先處理臨時提案，在 15 分鐘之內，如果

有其他委員到場並且要質詢，我們還是讓他質詢。 

現在開始處理臨時提案。進行第 1 案。 

1、 

監察院審計部的 2015 年最新報告，體育署翻修國家代表隊的國家運動訓練中心，自 2001 年

開始規劃，迄今歷時 15 年，但整建計畫居然只完成 1/4。本案歷經監察院兩度糾正，究其原因

在於先前委外設計規劃一再更換、執行猶疑不定、政黨輪替及首長更替，以致延誤重大計畫之

推動。查體育署 106 年度預算書，有關「國家運動園區整體興設與人才培育計畫」竟未編列任



 

 354

立法院公報 第 105 卷 第 70 期 委員會紀錄 

何經費，不僅體育署所謂建構選手優質訓練環境淪為空談，且與選手和教練最為相關的宿舍、

餐廳和生活培訓等設施將嚴重延宕，未及於 2020 東京奧運前提供國家代表隊進駐使用，恐令體

育界深感失望。因此，加速國家運動訓練中心興建完工實刻不容緩。事實上，本項計畫亦與蔡

總統的「改善場館符合國際標準」、「發展國際級運動賽會園區」等政見相符。今為避免體育

署重蹈監察院糾正之覆轍，建請教育部將本案規劃過程及計畫內容提送「行政院體育發展委員

會」進行跨部會溝通協調與進度列管，並由行政院或立法院教育及文化委員會邀集相關部會實

地視察，以協助將相關興整建經費回歸於年度公務預算籌編，俾簡化行政審議流程，提高決策

效能，加速推動執行，讓落後鄰近國家數十年的我國競技運動培訓及國際賽會環境，能有改變

的契機與起點。 

提案人：柯志恩  陳學聖 

連署人：吳志揚 

主席：請問各位，對本案有無異議？（無）無異議，通過。 

進行第 2 案。 

2、 

花蓮教育大學與東華大學合併後，原校區(又稱東華大學美崙校區)內的體健設施老舊，使用

率低，造成國家空間、資源閒置浪費，常為人詬病。另一方面，花蓮是我國體育人才的搖籃，

但卻常聞花蓮學子尋覓不到符合比賽標準的設施、場所來進行訓練。兩相對比，匪夷所思，豈

不怪哉？爰此，建請教育部協同相關部會單位，清點校區內體健設施，並以花蓮子弟擅長之體

育項目為首要目標，進行相關設備、場館之活化工作，提升標準以符合國家(隊)之需求。活化

後之場館，除了在特定時段供國家隊移地訓練外，亦能在平日供予地區居民、學生使用，以期

達到活用國家資源、促進體育發展之目標。 

提案人：蕭美琴  何欣純  黃國書  鍾佳濱  蘇巧慧 

主席：提案委員不在，但我們 3 位委員都幫他連署好了。 

請問各位，對本案有無異議？（無）無異議，通過。 

進行第 3 案。 

3、 

日前行政院宣示奠定體育發展之基礎，其中項目包括「體育向下札根」和「選手職涯照顧」

。然我國迄今未針對「選手職涯照顧」有完善規劃，僅以「訓、選、賽、輔、獎」之機制，實

有不完備之處。爰提案要求體育署，針對我國運動人才之培養，提出完善規劃；其中應融合「

訓、選、賽、輔、獎」之措施，並區分頂尖運動員與職業運動員之輔導機制，考量其就學、就

業之生涯輔導機制；各級賽事之後勤機制；運動經紀人才培養與媒合機制；運動科學之推廣與

札根；教練培訓與在職訓練機制等，就前述項目予以通盤檢討，並於三個月內向本院教育及委

員會提出報告。 

提案及連署人：何欣純 張廖萬堅 黃國書 吳思瑤 許智傑 鍾佳濱 李麗芬 

主席：請問各位，對本案有無異議？（無）無異議，通過。 


